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Б.Н.ЕЛЬЦИН 

Здравствуйте. Мучительно знакомо. Пять лет не был. 

Прежде всего я поздравляю с назначением членов Правительства 

Российской Федерации, правительства реформ, так будем называть. 

Строилось сейчас формирование Правительства на несколько новых 

принципах, учитывая некоторый печальный опыт прошлого состава, 

что внутри Правительства начались политические столкновения, 

интриги. И этот в тот-то период, когда Россия рушится. Это просто 

нравственно преступно. 

А потому надо было сформировать, самое главное, единую ко-

манду. И мне, например, кажется, что это удалось. У нас есть еще 

несколько кандидатур, вакантных должностей. Но в целом это уда-

лось. Действительно, люди все нравственно чистые и не позволят 

втянуть себя в дрязги друг с другом вместо того, чтобы заниматься 

очень плотно и очень много нашими российскими делами. 

Я убежден и верю лично в назначение каждого члена Правитель-

ства. Тем более мы, и я, конечно, в том числе, представляем, в 

какое время мы руководим Россией. Такого кризисного состояния 

не было, может быть, за всю историю России: экономического, фи-



нансового, материального обеспечения людей, социальной сферы, 

культурной, духовной, в развитии промышленности, сельского хозяй-

ства, транспорта, экология- Что ни возьми, то не просто проблема, 

а или кризисная ситуация, или близкая к катастрофе. Действительно, 

мы оказались сейчас на узкой тропинке, которая идет по краю про-

пвсти, а одна нога уже практически в пропасти» И вот надо успеть 

пройти по этой тропе, и надо все-таки за достаточно короткий 

срок столько, сколько выдержит народ, чтобы не выйти на улицу и 

не смести нас вмех. Кстати, вместе с другими республиками, и это 

все понимают» Вчера был Госсовет союзный, очень долго, очень на-

пряженно и мучительно. Но все-таки все понимают, что все зависит 

сейчас от России. Пойдет Россия действительно тем курсом, теми 

радикальными реформами, решительно, быстро, конечно, разумно, об-

думанно, раскрепостим мы людей, то есть найдем возможность рабо-

тать, перестанем мешать - это вот главная задача, сделаем из лю-

дей не рабов, а свободных тружеников - тогда работа пойдет. Когда 

человек знает, что он работает на своей земле, что все зависит от 

него, он, конечно, будет работать по-другому. Человек работает 

на заводе, знает, что там часть его собственности - он будет рабо 

тать по-другому, освободить от десятков, десятков, а иногда и со-

тен различных инструкций, пут, запретов и внутренних, и внешних. 

Дать самостоятельность, максимальную самостоятельность возможную 

нашим регионам, республикам, городам, советам, предприятиям, орга-

низациям. 

Найти мужество пройти этот путь в очень болезненном состоя-

нии общества. Да, многие из нас прошли путь оппозиционеров. Когда 

было достаточно, тоже не легко, но, по крайней мере, легче крити-

ковать руководство за все и вся. Сейчас нашими, как бы в этом от-

ношении не скажу соперниками, но стороной, с которой придется 
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очень тяжело общаться, это, конечно, россияне. Потому что жить 

будет какое-то время, и это правда, которая была высказана на [ 

съезде, жить будет какое-то время хуже, жизнь будет ухудшаться. 

Цены бупут расти, соответственно материальное обеспечение, жизней 

ный уровень будут падать. 

Наша задача - сократить это время, именно вот это падение. ^ 

Ну, мировой опыт говорит, что можно. Страны поменьше уклады-

ваются в два месяца, три месяца. Но если бы мы уложились в пол-

года, именно с падением, пусть потом будет на верхней планке, но 

горизонталь какое-то еще время, но это уже когда, это мы уже тогда 

выйдем. Поскольку именно в то время, тогда уже можно проводить 

денежную рефоркгу, именно в то время, тогда уже не будет расти 

инфляция, именно на этой высокой горизонтали. А потом какое-то 

уже снижение цен и соответственно начало повышения жизненного 

уровня народа. 

Заседания Правительства будут проводиться каждый или не 

каждый, мы определимся, но в четверг, в 10 часов утра. Сегодня 

исключение, потому что вчера был неплановый день, занят был Гос-

советом Союза. Но могут быть такие ситуации, жизнь. А в общем в 

четверг, в 10 утра или через неделю, или каждую неделю, в зави-

симости от обстоятельств. 

Я бы хотел предупредить всех, что заседания должны идти 

четко, это не дискуссионный клуб, программ мы уже столько наслу-

шались, и их было столько, что сейчас еще какие-то программы об-

суждать, еще дополнительные альтернативные программы появятся, 

нам уже надо с этим заканчивать, все - останавливаться. И мы вы-

бор сейчас делали, и нам нужно только очень энергично идти по 

этому пути. 
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Я буду требовать строжайшей дисциплины как председатель-

ствующий, но будет некоторые заседания вести Геннадий Эдуардович, 

чтобы предельно коротко докладчик - 10-15 минут. Не убеждать, не 

агитировать друг друга, а вносить предложения, замечания, какие-то 

поправки и так далее. 

Заранее готовить документы, чтобы все члены Правительства 

с ними были ознакомлены за несколько дней и были бы готовы выс-

казать свое мнение. Принимать решение сразу: сутки, не больше на 

дооформление этого документа и подписывать. Все это должно стро-

го выполняться всеми и членами Правительства, и советниками, и 

госсоветниками, и членами президентской группы, и Секретариатом, 

и соответственно аппаратом. 

Конечно, главное - это в реализации тех решений, которые мы 

будем принимать, и контроль за их реализацией. К сожалению, надо 

отметить, (я старался не критиковать все это время прежнее прави-

тельство), но сейчас, наверное, это можно сказать, что не имело 

систему контроля отлаженную, четкую, через соответствующую ин-

формационную обработку, чтобы меньше было занято людей, но все-

гда знали бы, как проходит выполнение того или иного постанов-

ления или указа. 

Да, конечно, эти две недели прошли не зря, шло формирова-

ние. Это серьезный вопрос, когда, конечно, имеешь дело с каж-

дым человеком и не ошибиться очень важно, но тем не менее мы мог-

ли бы за эти две недели чуть-чуть продвинуться и дальше по реше-

нию или по принятию некоторых решений, указов. 

Думаю, что даже с точки зрения документооборота нам нужно 

провести реформу, и поручить это специальной группе, очень 

квалифицированной группе. Провести весь анализ документооборота 

и соответственно внести предложения по его резкому сокращению. 
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Россия, да и вообще страна бумаг, - каждый пишет друг другу. 

Даже внутри Правительства у нас идет друг другу писанина. Один 

министр пишет другому министру. Ты зайди на одну минуту и выяс-

ни вопрос и все. Нет, обязательно надо написать, зарегистрировать, 

потом ответ через 3 месяца получить, а может быть, не получить. 

И такое бывает. 

Или, скажем, оформить земельный участок. Человек неграмот-

ный, допустим, или малограмотный крестьянин - это для него прос-

то высшая математика. Он не может в этом разобраться. Но нельзя 

ставить его в такие условия, что он не знает, что он подписывает. 

И вот это длится месяц, два, три. В американской практике, если 

больше 40 минут длится оформление земельного участка, значит, го-

сударство не живет, это все: он впустую тратит время. 

Для себя отвел 15 минут, но имейте в виду - это в первый 

раз. Ради первого заседания, больше никаких вступительных слов 

не будет. Все-таки сегодня необычный, действительно, день. 

Да, действительно, ответственность на нас большая, потому 

что каждый из нас понимает, что мы идем все-таки в рисковую зо-

ну и идем с риском для дела, для политической карьеры своей и 

авторитета, чего угодно. Но я, например, лично на это пошел от-

крыто, прямо и, не сомневаясь, потому что все-таки у России ог-

ромные возможности и огромный потенциал, и я верю в Россию. И 

вот эту веру мы должны передать как-то и людям. И на этой вере 

мы выиграем несколько месяцев, может быть, самые важные месяцы, 

которые нам понадобятся. 

Повестка дня у вас на руках. 

Первый вопрос о системе неотложных мер по реализации эко-

номической реформы. 

Егор Тимурович Гайдар, пожалуйста. 
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Е.Т.ГАЙДАР. 

Уважаемые товарищи! Сложность нашего положения с точки 

зрения осуществления стратегии реформы связана с тем, что 

Россия не имеет всего набора атрибутов государственности и ме-

ханизмов государственного управления экономикой, необходимых 

для четкого проведения осмысленной собственной самостоятельной 

экономической политики. Именно поэтому нам придется параллельно 

решать две задачи. 

Первая - это радикализация реформы. Вторая - обретение 

экономического суверенитета. Именно поэтому нам сначала придет-

ся пойти на высокую открытую инфляцию, не надеясь сдержать це-

ны, и потом стабилизировать экономику на основе реконструкции 

банковской системы денежной реформы. 

Сегодня есть несколько принципиальных вопросов, по которым 

мы должны определиться. Главная из них - это стратегия реформы 

цен. Здесь опять же две проблемы. 

Первая. Круг товаров, на которые мы хотим и надеемся сох-

ранить регулируемые цены. 

Принципиальная альтернатива следующая. Либо мы пытаемся 

использовать регулируемые цены для того, чтобы сдержать рост 

цен на сельскохозяйственную продукцию и обеспечить паритет цен 

между сельским хозяйством и промышленностью, либо мы отказыва-

емся от этих попыток и предельно ограничиваем круг регулируемых 

цен. На основе тщательного анализа последствий выбора этих 

альтернатив мы пришли к твердому убеждению в том, что попытка 

сегодня централизованно регулировать цены на сельхозмашины, ми-

неральные удобрения, средства защиты растений, а, следователь-

но, и на металл, который необходим для их производства, хими-

ческие компоненты, полностью развалила бы программу либерали-

зации цен, сделало бы невозможной задачу финансовой стабилиза-
I 
ции. 



Это значит, что мы вынуждены будем предельно ограничить 

круг регулируемых цен, по существу свести их к топливу, энер-

гии и драгоценным металлам, перевозкам грузов и основным услу-

гам связи. Предполагается, что цены на нефть вырастут ориенти-

ровочно регулируемые в пять раз. Общий индекс оптовых цен и 

цен на услуги составит примерно три раза. 

По розничным ценам. Здесь также придется предельно огра-

ничить перечень товаров, по которому мы будем использовать ре-

гулируемые цены, сведя его только к товарам самой первой необ-

ходимости, необремененных высокими дотациями. Нам предется от-

казаться от датирования, от регулирования цен на мясо-молочную 

продукцию, практически на все промышленные товары народного по-

требления. 

Мы предлагаем сохранить в кругу регулируемых только такие 

товары, как основные виды хлеба, молоко, молочнокислые продук-

ты, соль, сахар, масло растительное, детское питание, водку, топ-

ливо, бензин, медикаменты и спички. 

А так как квартплату предполагается решать вместе с прива-

тизацией жилья, транспорт и важнейшие виды коммунальных услуг 

также остаются * государственным регулированием. 

Второй вопрос, связанный с реформой цен - это ее последова-

тельность, шаги по либерализации цен. Здесь две альтернативы. 

Первая. Попытаться сделать все в одном пакете, одновремен-

но разморозить розничные и оптовые цены, параллельно произведя 
<1 

рефорцу налоговой системы, перейдя к налогу на добавленную сто-

имость. Это более последовательный, более спокойный вариант. Но, 

к сожалению, ситуация, анализ ситуации показывает, что у нас 

нет возможности дождаться сроков, необходимых для такой упорядо-

ченной ценовой реформы. В этой связи мы предлагаем осуществлять 

ценовую реформу в два этапа. 
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Первый этап - это размораживание цен на товары, которых 

давно уже нет в открытой продаже. Это товары социально-культур-

ного назначения, в первую очередь, также часть товаров легкой 

промышленности, параллельно введя небольшие корректировки в ме-

ханизм изъятия налога с оборота и повысив налоговые ставки. 

Недостаток этого варианта состоит в том, что мы будем иметь 

два ценовых всплеска. Первый ценовой всплеск - сейчас немедлен-

но, как только мы сможем это подготовить технически. Я не буду 

называть даты все-таки, даже здесь. 

Второй ценовой всплеск, связанный с отпуском оптовых 

цен и всей совокупности розничных цен. Однако, если мы будем 

достаточно жестко проводить политику по отношению к налогу с 

оборота, то по расчетам общий индекс цен по совокупности двух 

всплесков будет ниже при выборе второго варианта. Недостаток 

его очевиден: мы два раза наносим удар по народному благосос-

тоянию, а не один раз. Но, к сожалению, видимо, этот выбор при-

дется сделать. 

Меры, сочетающиеся и сопровождающие реформу цен в собствен-

но экономической области, а о социальных будет говорить Алек-

сандр Николаевич Шохин. 

Первое. Это либерализация внешнеэкономической деятельности. 

Мы должны параллельно с либерализацией цен хотя бы создать ми-

ч
нимальные условия для конкуренции на внутреннем рынке. 

Что мы можем сделать здесь? Это первое. - Действительно, 

снять импортные ограничения - по импорту товаров народного по-

требления. Открыть широкие возможности для иностранных инвес-

j тиций. Сделать ряд шагов, направленных на переход к конвертируе-

мости рубля в тех масштабах, которые это возможно сделать при 

, высокой ответной инфляции. На это направлен подготовленный и 



представленный на ваше рассмотрение указ о либерализации внешне-

экономической деятельности. 

Следующий момент - это коммерциализация торговли. Конечно, 

сломать за месяц государственную монополию в торговле мы не 

сможем, но мы должны сделать так много, как можем для того, 

чтобы продвинуться в этом направлении. 

Главное здесь - это открытие счетов низовым предприятиям 

розничной торговли, предоставление им права юридического лица, 

позволяющее надеяться на формирование условий конкуренции между 

предприятиями низового звена. Пока все сосредоточено на опте, 

никакой конкуренции внизу не будет. 

Предложенный вам проект также предполагает политический 

выбор. Мы вносим серьезные изменения в систему организации тор-

говли в условиях острейшего дефицита и накануне суровой зимы. 

Здесь есть некоторые разногласия, еще они окончательно не 

урегулированы между Министерством торговли и материальных ресур-

сов и Министерством экономики и финансов по конкретному механиз-

му коммерциализации торговли. Эти разногласия мы снимем в тече-

ние двух дней. Я думаю, что мы все-таки не можем пойти сегодня 

на административную ликвидацию предприятий, главных управлений 

торговли в городах, потому что вне зависимости от практических 

последствий нас все обвинят, что мы накануне либерализации цен 

развалили систему управления торговлей. И они просто будут сабо-

тировать нашу работу. Поэтому пойдем в этом же направлении, но 

чуть более осторожно. 

В области приватизации. Сейчас мы срочно перерабатываем 

на основе тех документов, которые были разработаны, мы их дора-

батываем и предлагаем вести две оперативных корректировки, которые 

позволят резко ускорить процесс приватизации. 
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| Первое из них связано с приватизационными счетами. 

Выход на систему приватизационных счетов, предусмотренных 

в законе, потребовал бы от нас полтора миллиарда рублей денег и 

огромных организационных усилий, по существу удвоения мощности 

сберегательного банка по переработке информации. Сделать это 

сегодня физической возможности мы не имеем. 

Поэтому, сохраняя направленность закона на обеспечение 

социальной справедливости в процессе приватизации, мы предлага-

ем другой механизм, а именно: направление в 1992 году выручен-

ных от приватизации денег на социальные программы и социальную 

поддержку, что не потребует таких расходов и такой огромной ор-

ганизационной работы, с тем, чтобы вернуться к вопросу о прива-

тизационных счетах в 1993 году, когда к этому будут финансо-

вые основания. 

Второе. Мы предлагаем не связываться с обсуждением програм-

мы приватизации на Верховном Совете, иначе мы потеряем всю зиму. 

Мы предлагаем ее оперативно доработать и принять Указом Президен-

та с тем, чтобы потом вынести на Верховный Совет. 

Следующий блок вопросов, связанных с обеспечением экономи-

ческого суверенитета РСФСР и созданием минимально необходимых 

предпосылок для проведения осмысленной экономической политики. 

Первый из них - это вопрос о Государственном банке, о Ми-

нистерстве финансов СССР и о Гознаке. Невозможно проводить ста-

билизационную политику, не имея контроля над собственным денеж-

ным обращением и думая, что союзный бюджет и российский бюджет 

это разные бюджеты, один из которых не имеет к другому отноше-

ния. Инфляцию питают сегодня оба бюджета - и российский, и 

союзный. Союзный в первую очередь. В этой связи нам предстоит 
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организационно объединить Министерство финансов СССР и РСФСР, 

четко определиться с набором затрат, которые берет на себя Рос-

сия. 

Наше предложение состоит в том, чтобы немедленно взять на 

себя значительную часть союзных расходов, которые так или иначе 

придется финансировать. Не обманывать себя тем, что кто-то это 

будет делать за нас и затем уже бюджет на 1992 год строить, ис-

ходя из возможностей финансового покрытия совокупных расходов 

России, и того, что мы готовы взять из Союза. С этим же связан, 

естественно, вопрос о передаче фондов, имущества Гознака, принад-

лежащих Минфину СССР, Минфину РСФСР. Соответствующее постановле-

ние вам представлено на утверждение. 

Вопрос о Государственном банке. Вопрос максимально деле-

катный, сложный, но решать его тем не менее придется. Мы пред-

ложили представленный вам цроект Указа Президента по вопросу о 

Государственном банке. Нам кажется, что Указ этот предельно 

сдержан по своему содержанию, он ни в чем не задевает респуб-

,лики. Мы не предлагаем конфисковать золотой запас, мы не пред-

полагаем конфисковать активы и пассивы Государственного банка, 

мы предполагаем только установить контроль Государственного 

банка РЬссии на денежное обращение на территории России, с 

тем, чтобы потом урегулировать все споры и разногласия с рес-

публиками. Только на этой основе мы сможем получить реальные ры-

чаги в контроле над денежным обращением и сдержать рост цен, 

денежные и финансовые меры. Соответствующий проект указа пред-

ставлен на ваше рассмотрение. 

Следующий вопрос. Это регулирование экспорта вывоза нефти и 

нефтепродуктов с территории России. Проект соответствующего по-

становления вам роздан. Сегодня сложилась критическая ситуация, 
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связанная с тем, что российские органы, союзные органы выдали при-

мерно 129 млн.тонн лицензий на экспорт нефти и нефтепродуктов. 

Работа ведется нескоординированно. Лицензии выдаются без квот. 

По существу, если они будут выполнены, то страна просто на 

эту зиму останется бе-з топлива. 

Даже беглое ознакомление со списком предоставленных лицен-

зий заставляет предположить широкое распространение коррупции в 

этой сфере. Мы передали соответствующие материалы в Министерство 

внутренних дел и предлагаем принять срочно оперативное поста-

новление, отменяющее выданные лицензии и предполагающее срочный 

пересмотр всей системы лицензий с тем, чтобы ограничить тем, что 

действительно нужно для интересов России. Параллельно немедленно 

перейти к формированию системы контроля за вывозом нефти и неф-

тепродуктов в другие республики с тем, чтобы исключить реэкспорт 

российской нефти через территории других республик за валюту за 

рубеж. Торговать будем по мировым ценам, на основе бартера, учи-

тывая взаимные интересы республик. 

Следующий вопрос. Организация промышленности драгоценных 

металлов, алмазов на территории РСФСР. Золотой запас и контроль 

аз производством золота - важнейшее средство финансового маневра. 

Сегодня у нас очень остро стоит проблема с обеспечением импорта 

в первом квартале 1992 года. Острый дефицит валютных ресурсов, в 

том числе и в связи с перераспределением российских ресурсов на 

союзные нужды. Нам нужно, даже если мы не пойдем сейчас на круп-

номасштабную авансовую продажу золота, нам нужно иметь этот 

вариант для того, чтобы иметь развязанные руки свободного манев-

ра. Для этого четкая юридическая фиксация нашего контроля за 

добычей золота должна быть обеспечена. Именно это закрепляется в 

данном постановлении. 
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Я не хочу останавливаться на всех представленных документах, 

часть из них достаточно очевидно готовит сама за себя, не хочу 

тратить вашего времени. 

Еще по одному принципиальному вопросу, который я хотел бы 

обсудить. Дело в том, что до сих пор союзные органы продолжают 

брать кредиты и распределять кредиты, предоставляемые иностранным 

банкам. Были проведены переговоры об ответственности за выплату 

долга. Украина категорически отказалась от принципов солидарной 

ответственности за выплату задолженности. В этой ситуации, мне 

кажется, что Правительство РСФСР должно было бы выступить с заявле-

нием примерно следующего характера. "Мы признаем и уважаем обяза-

тельства Советского Союза финансовые, заключенные до настоящего 

времени, мы готовы вести переговоры с другими республиками о соли-

дарной ответственности по этим обязательствам. Вместе с тем, учи-

тывая, что источником погашения всех этих обязательств в настоящее 

время является исключительно позитивное сальдо торгового баланса 

России, мы просим иностранных кредиторов не вести никакие переговоры 

о предоставлении новых займов без участия России. С настоящего вре-

мени за любые займы, заключенные без участия России начиная с се-

годняшнего дня,Россия не отвечает". Вот примерно текст нашего 

заявления, если мы согласимся с этим, то, мне кажется, его стоило 

бы сделать. 

Следующий вопрос. Министры "семерки" должны в ближайшие дни 

прилететь в Москву, вести переговоры по поводу задолженности. После 

того как сейчас весь механизм после отказа Украины развалился, 

мне кажется, что этот визит сегодня был бы несвоевременным, и 

время для него неоптимально. Может быть, нам следовало бы всту-

пить в переговоры с послами семи ведущих стран, попросив их на 
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неделю отсрочить визит руководителей стран "семерки" для того, что 

бы мы могли определить свою позицию, договориться с республиками, 

и четко ее сформулировать на переговорах с "семеркой", опять же 

учитывая, что у России 10 млрд. позитивного сальдо торгового балан 

са, а у всех остальных республик 6 млрд. отрицательного сальдо 

торгового баланса. Это вот реальность, из которой надо исходить. 

Так, уважаемые товарищи, я заканчиваю. 

Б.Н.ЕПЫ1Ш. Спасибо, 

j А.Я.ШОХИН 

Очевидно, уважаемые товарищи, что ситуация в социальной сфе-

ре в ближайшие полгода-год будет связана с ситуацией в области цен 

связана с либерализацией и размораживанием цен. 

В соответствии с теми концепциями, которые предложены эконо-

мической частью Кабинета, предлагается ,э качестве основной задачи 

нашей социальной политики в условиях реализации программы макро-

экономической стабилизации выдвинуть цель, связанную с текущим под 

держанием текущих доходов и текущего потребления. Причем такого 

поддержания, которое явно будет происходить в условиях снижающего-

ся уровня жизни. Опыт других стран, осуществляющих такие реформы» 

показывает, что если нам удалось бы примерно на две трети удер-

жать уровень жизни в зависимости от роста цен, то это было бы иде-

альным вариантом. В этой связи предлагается комплекс мер осуще-

ствить, который нужно объявить уже сейчас, до введения в действие 

указов, декретов о либерализации цен, и главные из них связаны, 

во-первых, с отменой существующих административных ограничений на 

рост заработной платы в рыночном секторе экономики, имея в виду, 

что регулирование заработной платы там будет осуществляться после 

принятия соответствующего пакета налоговых законов с корректиров-


